

El hinduismo es la tradición espiritual y metafísica más antigua de la historia de la humanidad. De ahí que vale la pena conocer cuál es su contenido, las ideas fundamentales de su religiosidad. Justamente lo que nos ofrece la presente obra que, aunque breve en extensión, da a conocer la gran riqueza espiritual y la profundidad religiosa del hinduismo. Su autor, SATYANANDA SARASWATI, nacido en Barcelona, ha vivido tres décadas en la India, conoce a fondo la tradición hindú, especialmente el Advaita Vedanta y la filosofía del Yoga. Reside actualmente en Cataluña, donde imparte enseñanzas sobre hinduismo. Es también fundador e impulsor de Advaitavidya, una asociación dedicada a la práctica, la contemplación y el estudio de la tradición hindú. Por tanto, se trata de un autor de indudable competencia, cuya exposición del hinduismo se basa, además de su propia experiencia, en las escrituras, los textos y las escuelas más relevantes del hinduismo védico, así como en las enseñanzas de los llamados mahatmas o sabios que, a lo largo de milenios, han sido el corazón vivo de la tradición hinduista. Nos dice el autor que, si su libro es capaz de mostrar una pequeña chispa del resplandor del inmenso Sol del Conocimiento que es el hinduismo, se dará ya por satisfecho. En ocho breves capítulos, nos da a conocer toda la riqueza y profundidad de la religión hinduista. Indica las que se consideran las principales creencias de la persona hindú: aceptación de los Vedas y de los sabios hindúes; espíritu de tolerancia, con el reconocimiento de que la verdad tiene muchas facetas; aceptación del ritmo del cosmos, con larguísima períodos de creación, mantenimiento y disolución de los universos que se suceden eternamente; aceptación del renacimiento y la preexistencia; reconocimiento de que son muchos los medios para llegar a la verdad; reconocimiento de que son muchos los dioses que se pueden adorar. Habla también de cinco preceptos importantes, que son los siguientes: Dios lo es todo, reconocimiento de la existencia de un Ser supremo trascendente; reconocimiento de la existencia de seres divinos en otros planos de existencia; Justicia cósmica, reconocimiento de que cada experiencia buena o mala que hace el individuo es el fruto merecido de una acción anterior; liberación, el ser humano experimenta la rectitud, la riqueza y el placer durante muchas vidas, cuyo objetivo es la liberación. En varios capítulos nos habla de las seis visiones o sistemas filosóficos. En el capítulo quinto trata de “la sacralidad de la vida y de la vida como camino hacia lo absoluto”. El capítulo siguiente está dedicado a “los caminos”. Señala, como los más importantes, el yoga, el karma yoga: el camino de la acción. El capítulo séptimo se dedica “al culto, al templo y a la peregrinación”, como prácticas religiosas que tienen importancia en el hinduismo. El último capítulo trata del hinduismo y el mundo moderno. Es importante tener en cuenta que una de cada seis personas del mundo se confiesa hindú y que el hinduismo es la tercera tradición religiosa más importante después del cristianismo y del islam. En estos últimos años se ha dado un gran renacimiento hindú, no sólo en la India sino en todo el mundo; diferentes escuelas y sistemas filosóficos se han expandido por el mundo, aumentan las traducciones de textos hindúes en las lenguas más diversas. Reconoce el autor, sin embargo, la dificultad de la pervivencia del hinduismo, como por otra parte de las demás religiones, a causa de un mundo muy desacralizado y secularizado con muy poca sensibilidad por lo espiritual.

Para la fe hinduista una cosa es muy clara: la realidad del atman en todo lo que existe, en un universo donde todo es cambio, el dharma permanece eternamente. Al final de la obra se ofrece la cronología del hinduismo, sus principales celebraciones, un glosario de términos sánscritos, y una breve bibliografía comentada. Sólo nos resta decir que quien tenga interés por formarse una idea de la importancia religiosa del hinduismo, la lectura de esta obra no dudamos que le será de utilidad.

J. Boada

## Historia General

---

GREINER, BETTINA – KRAMER, ALAN (eds.). *Welt der Lager. Zur “Erfolgsgeschichte” einer Institution*. Edit.: Hamburger Edition, Hamburg 2013, pp. 359, cm. 21 x 15. ISBN 978-3-86854-267-7.

Sorprende el subtítulo de la obra: “El mundo de los campos de concentración. *Historia del éxito de una institución*”. ALAN KRAMER, uno de los editores, se pregunta con razón, ¿es apropiado hablar de una “historia de éxito” de una institución en la que millones de hombres perdieron la vida? ¿No es puro cinismo frente a la violencia y falta de libertad, características innegables de esta institución? Piénsese sólo en uno de los campos de concentración nazis en el que encontraron la muerte millones de hombres. Sin embargo, como muestra muy bien la obra, la historia de los campos de concentración no se puede limitar al nazismo, ya que existieron en no pocos lugares del orbe, aunque es verdad con características bastante diversas. Es un fenómeno que se expandió en muchas partes del mundo y del que se sirvieron no pocos sistemas políticos, tanto dictaduras como democracias, hasta el día de hoy. Esta obra colectiva estudia el tema desde diversos puntos de vista y con mucha amplitud, de tal manera que uno adquiere viva conciencia del fenómeno y se da cuenta que éste no puede reducirse simplemente a los campos de concentración nazis. Los diversos artículos de que consta la obra muestran bien el desarrollo nacional y transnacional, la radicalización, los procesos de dinamización y de aprendizaje en su montaje de los campos, pero también las condiciones de su origen y su función. Como muestran los diversos estudios, campos de concentración los encontramos en Sudáfrica, en algunos países sudamericanos, en la China comunista, en Corea del Norte, así como en otras naciones. Se ofrece una perspectiva global, aunque la obra no pretende ser una enciclopedia. En primer lugar, se discute la cuestión de qué entendemos por Campo de concentración. La palabra concentración corresponde especialmente a las guerras coloniales. Se trataba, en no pocos casos, de internar a la población, o grupos étnicos importantes, que dificultaban la victoria de la potencia invasora. Muy diversa era la situación e intención de los campos nazis. No sólo servían a la concentración, sino que buscaban eliminar físicamente a amplios grupos de población, sobre todo judía. Sin embargo, no se puede usar el rasero nazi como único elemento para juzgar a los demás campos de concentración que encontramos en la historia. Hay diferencias muy importantes que conviene tener en cuenta. La finalidad de la obra es